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COMMISSIE VOOR DE SOCIALE 
ZAKEN

COMMISSION DES AFFAIRES 
SOCIALES

van

DINSDAG 27 OKTOBER 2009

Namiddag

______

du

MARDI 27 OCTOBRE 2009

Après-midi

______

De vergadering wordt geopend om 14.28 uur en 
voorgezeten door de heer Hans Bonte.

La réunion publique est ouverte à 14 h 28 sous la 
présidence de M. Hans Bonte.

01 Samengevoegde vragen van de heer Josy 
Arens aan de vice-eersteminister en minister van 
Werk en Gelijke Kansen over "de controles 
inzake veiligheid en gezondheid op het werk" 
(nrs. 14135 en 14188)

01 Questions jointes de M. Josy Arens à la vice-
première ministre et ministre de l'Emploi et de 
l'Égalité des chances sur "les contrôles en 
matière de sécurité et de santé au travail" (nos

14135 et 14188)

01.01 Josy Arens (cdH): De rol van de 
inspectiediensten die bevoegd zijn voor de 
gezondheid en de veiligheid op het werk is 
fundamenteel. In ons land hoeven bedrijven met 
minder dan vijftig werknemers geen Comité voor 
preventie en bescherming op het werk oprichten, 
hoewel zich daar meer ernstige ongevallen 
voordoen dan in grotere bedrijven. 
De AD Toezicht op het Welzijn op het Werk moet 
erop toezien dat de werkgevers de regelgeving in 
acht nemen. Bij die directie is er een aantal 
betrekkingen vacant, zodat ze haar
inspectieopdracht niet langer naar behoren kan 
vervullen. Ondanks de beloften kwam er nooit een 
personeelsuitbreiding. Het aantal personeelsleden 
is zelfs gedaald, want in januari waren er slechts 
154 inspecteurs, waarmee ons land in Europa aan 
het staartje bengelt. 
Volgens de aanbevelingen van de deskundigen van 
de Internationale Arbeidsorganisatie (IAO) aan de 
geïndustrialiseerde landen zou er minstens een 
veiligheids- en gezondheidsinspecteur moeten zijn 
per 10.000 werknemers. In ons land is dat er 
slechts een per 22.000 werknemers. De IAO-
verdragen die ons land onlangs ondertekende, 
voorzien eveneens in een jaarlijkse inspectie voor 
alle bedrijven. Om die doelstelling te halen, zou het 
aantal inspecteurs moeten verdubbelen. 
Waarom is er in ons land slechts een inspecteur per 
22.000 werknemers en niet per 10.000? Bent u van 
plan de personeelsformatie van de
inspectiediensten uit te breiden? Zo ja, tegen 

01.01  Josy Arens (cdH) : Le rôle des inspections 
compétentes pour la santé et la sécurité au travail 
est fondamental. La Belgique n'impose pas de 
comité pour la prévention et la protection des 
travailleurs dans les entreprises de moins de 50 
travailleurs, alors que les accidents graves y sont 
plus fréquents que dans les entreprises plus 
importantes.
La DG Contrôle du bien-être au travail doit veiller à 
ce que les employeurs respectent la législation. Il 
reste pourtant des places à pourvoir au cadre de 
cette section, qui ne peut plus garantir une 
inspection efficiente. Malgré les annonces faites, les 
effectifs de l'Inspection n'ont pas été augmentés, et 
se réduisent même puisqu'en janvier, il n’y avait que 
154 inspecteurs, ce qui positionne la Belgique en 
bas du classement européen.

Alors que les experts de l'Organisation
internationale du Travail (OIT) recommandent aux 
pays industrialisés un inspecteur de sécurité et de 
santé publique pour 10.000 travailleurs, la Belgique 
n'en compte qu'un pour 22.0000 travailleurs. Les 
conventions internationales de l'OIT que la Belgique 
a signées recommandent aussi une visite par an 
dans chaque entreprise. Pour atteindre cet objectif, 
il faudrait doubler les effectifs de l'inspection.

Pourquoi notre pays ne compte-t-il qu'un inspecteur 
pour 22.000 travailleurs au lieu d'un pour 10.000 ? 
Envisagez-vous d'augmenter l'effectif de
l'Inspection ? Si oui, dans quels délais ? Si non, 
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wanneer? Zo neen, waarom niet? pourquoi ? 

01.02 Minister Joëlle Milquet (Frans): Op 1 juli 
2009 waren er in ons land 151 inspecteurs aan de 
slag bij de regionale controledienst. Eind jaren 60 
en begin jaren 70 werden er massaal inspecteurs in 
dienst genomen. Omdat jarenlang om budgettaire 
redenen uit dienst tredende inspecteurs niet werden 
vervangen, is de leeftijdspiramide momenteel 
ongunstig.

Dit probleem doet zich voor in alle federale 
inspectiediensten.
Binnen de grenzen van de beschikbare kredieten 
voor personeelsuitgaven werden er wel
inspanningen gedaan om nieuwe inspecteurs in 
dienst te nemen. 

01.02  Joëlle Milquet, ministre (en français) : Au 
1er juillet 2009, le nombre d'inspecteurs de 
l'Inspection de la sécurité et de la santé au travail 
de la division Contrôle régional s'élevait à 151. À la 
fin des années 60 et au début des années 70, on a 
connu une période de recrutement massif 
d'inspecteurs. Le non-remplacement systématique 
durant des années du fait du blocage des 
recrutements pour des raisons budgétaires a eu 
comme conséquence qu'à l'heure actuelle, la 
pyramide d'âge est défavorable.
Ce problème se pose dans tous les services 
d'inspection fédéraux.
Cela dit, des efforts ont été consentis en fonction 
des crédits disponibles dans l'enveloppe du 
personnel pour engager de nouveaux inspecteurs.

In 2008-2009 hebben wij ervoor gezorgd dat 
uitstromende werknemers vervangen werden, en 
hebben wij getracht de ratio te verhogen binnen het 
bestek van de begroting. Wij moesten 3,4 miljard 
besparen tegen 2010 en 1,5 miljard tegen 2010. Er 
wordt ons een nominale verhoging van 2 procent 
van de primaire uitgaven opgelegd, en wij moeten 
200 miljoen besparen op de primaire uitgaven in 
2010 en nog eens zo veel in 2011.

Om de ideale ratio van 1 inspecteur per 10.000 
werknemers binnen twee jaar te halen, zouden we 
200 inspecteurs in dienst moeten nemen, en dat 
kost 12 miljoen. Gelet op de huidige
begrotingsproblemen na twee jaar crisis is dat 
onhaalbaar.

Wij hebben veel geïnvesteerd in preventie en in de 
externe diensten voor preventie, die ook met de 
nodige expertise controles kunnen uitvoeren, 
waardoor de strekking van de preventie- en 
controlemaatregelen meteen dubbel zo ver gaat. 
Het externe preventiepersoneel wordt niet
meegeteld in de ratio. 

Het blijft evenwel een voortdurende bekommernis, 
en ook in de komende jaren is het de bedoeling dat 
er een inhaalbeweging wordt uitgevoerd om te 
komen tot die 1 per 10.000-ratio.

En 2008-2009, nous avons veillé à compenser les 
départs et à essayer d'augmenter le ratio dans le 
cadre du budget. Nous avons dû prévoir 
3,4 milliards d'économies à l'horizon 2011 et 
1,5 milliard à l'horizon 2010. En ce qui concerne les 
dépenses primaires, il nous est imposé une 
augmentation de 2 % nominal et de réaliser des 
économies d'un montant de 200 millions en 
dépenses primaires en 2010 et autant en 2011.

Pour arriver dans les deux ans au ratio idéal d’un 
inspecteur pour 10.000 travailleurs, nous devrions 
engager 200 inspecteurs, ce qui coûte 12 millions. 
Vu les deux années de crise et le problème 
budgétaire que nous connaissons, il est impossible 
de réaliser ce projet.

Par ailleurs, nous avons beaucoup investi dans les 
structures de prévention et dans les services 
externes de prévention, qui ont également une 
expertise de contrôle, ce qui produit un doublement 
des mesures de prévention et de contrôle. Quand 
on considère le ratio, le personnel de prévention 
externe n'est pas compris.

Mais cette préoccupation reste constante et se 
poursuivra dans les années à venir aux fins d'un 
rattrapage du chiffre de 1 pour 10.000.

01.03  Josy Arens (cdH): Ik begrijp dat de 
begroting andere acties vergt, maar als de bedrijven 
niet geïnspecteerd worden kan er vlug sprake zijn 
van nonchalance. Hoe minder inspecteurs, hoe 
meer ongevallen!

01.03  Josy Arens (cdH) : Je comprends que le 
budget nécessite d'autres actions, mais lorsque les 
entreprises ne sont pas inspectées, le laisser-aller 
arrive très vite. C'est là où il y a le moins 
d'inspecteurs qu'il y a le plus d'accidents !

Het incident is gesloten. L'incident est clos.


